

“ la fête est si proche ! ” (Et, ici, se retournant brusquement vers le R. P. Supérieur, il lui demanda en italien, sans doute, si le Séminaire français prendrait part aux prières publiques qui précèdent la solennité de l’Immaculée Conception ; je n’ai pu entendre que la réponse négative du P. Freyd : *Non e possibile, Santissimo Padre : ei nunqua il tempo.* Impossible, Très-Saint-Père, le temps nous fait défaut ! — “ Eh bien, vous pouvez au moins, reprit-il en revenant vers nous, vous pouvez dire chaque jour cette petite prière : *In Conceptione tuâ, Virgo, immaculata fuisti : ora pro nobis Patrem, cujus Filium peperisti.* ”

“ ... Vous commencez une année d’études... Le Pape demande que la bénédiction de Dieu vous accompagne !... Vous êtes venus à Rome : il y a aussi du bien à Rome, quoi qu’on dise... Et n’y aurait-il que cela il y a au moins les Saints, les martyrs, qui nous rappellent nos devoirs, qui nous ont laissé leurs exemples, et nous conseillent l’esprit de dévouement ! Il faut que vous emportiez cela de Rome, s’écria le Saint-Père avec un accent d’une pénétrante énergie : il faut que vous représentiez Rome en France !... Le prêtre n’est pas fait pour lui seul : il doit se sacrifier, et puis se consacrer aux autres ! ”

“ Je vais vous donner ma bénédiction ; je désire qu’elle vous accompagne partout !... Quand vous écrierez dans vos familles, vous leur direz que le Pape les bénit, elles et vos amis, et tous ceux qui vous sont chers... ”

Quand nous relevâmes nos fronts, il reprit aussitôt : “ La bénédiction apostolique, c’est mon intention, s’applique à tous les objets pieux que vous avez sur vous. ” Puis il passa d’un trait devant le premier rang qui était à sa droite, et alla jusqu’à l’angle de l’appartement chercher l’un de nous, qu’il avait avisé se dérobant derrière les autres : “ Ah ! ah ! voyons un peu celui-là qui est si modeste, si doux, si caché !... Vous êtes ? *figlio mio.* ” — Je suis d’Angers, Très-Saint-Père. — Et vous, dit-il, en posant ses deux mains sur la tête d’un autre, aussi remarquable par sa grande taille que par la modestie de ses talents, vous feriez un bon grenadier !... ” Et ce disant, il commençait de nous abandonner sa main et l’anneau du Pécheur à baiser. C’était le bienheureux côté où je me trouvais. Je pus donc, à mon tour, saisir avec tremblement cette main trois fois sainte... tandis que d’autres collaient encore pieusement leurs lèvres sur la pourpre de son manteau, sur les plis de sa blanche soutane.

— “ Vous, vous êtes ? — De Cambrai, Très-Saint-Père. — Ah ! vous êtes de Cambrai ! J’ai causé ce matin pendant de longues heures avec le grand vicaire de votre Évêque. — Comment l’appelez-vous donc ? ” demanda-t-il à Mgr Ricci :

— M J... ; mais, Saint-Père, il est de Moulins. — “ Ah ! oui, oui, je